

EL PABELLON LIBERAL

SEMIDIARIO DE LA MAÑANA

VALE EL N.º SUBLITO: 10 cs.

San José, viernes 17 de enero de 1896.

NUMERO 241

Se limpia Ropa

Y se arregla dejándola como nueva en la

Sastrería de Felix Guevara

Situada en la casa número 17, 5ª avenida.

Se ofrece exacto cumplimiento, y para comodidad de los parroquianos, hay un mensajero encargado de traer y llevar ropa.

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tenemos establecida en esta capital.

Se admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual:.....\$ 3 00.

San José, febrero de 1895.

Elisa F. de Durán.—Catalina J. Fournier.

Tintorería

La del infrascrito, situada al S. O. de "Colegio Superior de Señoritas", ofrece al público puntualidad, esmero y baratura en sus trabajos: Ver y creer.

San José, 8 de noviembre de 1895.

Carlos Peralta.

Traslación

LA OFICINA de Víctor Manuel Salazar, se ha trasladado á la casa n.º, 472 Avenida Central, Oeste, ó sea frente á la casa de habitación de don Telésforo Alfaro.

Acostá también una de las Agencias d *El Pabellón Liberal*.

San José, 10 de setiembre de 1895.

Ezequiel Alvarez

Tiene sin disputa una de las mejores pulperías de la capital. Colocada en un punto magnífico, esquina opuesta á la Sureste del Mercado, y surtida de los licores, abarrotes y conservas más esquisitas. Allí se encuentra desde el aristocrático cognac hasta el republicano guaro.— Es aquello una verdadera Arca de Noé

Justo es hablar también de su tienda, colocada á un lado de la pulpería.— Está muy surtida y todo se vende á precios equitativos.

Nuevo Restaurante

Se ha abierto al público uno frente á EL AGUILA DE ORO en los bajos de la casa de la sucesión de don Juan Hernández.

Se reciben pensionistas á módico precio.

Las noches de función de teatro se servirán cenas á cualquier hora.

El cocinero goza de la mejor reputación en el arte culinario.

San José, Junio 4 de 1895.

AVISO

Por cuanto el Poder Legislativo ha considerado caduco el Contrato Zeledón-Keith, á los que tengan denuncias de terrenos baldíos paralizados por oposición de dicho señor, ofrezco continuar gratis las gestiones precisas para que á sus denuncias se dé el curso de ley. Creo que la tarea no será laboriosa, porque no habrá abogado costarricense que por un poco de dinero sacrifique la justicia y si alguno extranjero lo intenta gestionaré en forma á efecto de que se le aplique la ley!

San José, 16 de octubre de 1895.

Florencio Castro!

EL PABELLON LIBERAL

Editor y Redactor,
FEDERICO G. SALAZAR.

ADMINISTRACIÓN:
Calle 23, Norte. — Número 27.
Contigua al Teatro Variedades.

Repartidor y agente para avisos y suscripciones en las provincias del interior,
Domigo Merc.

Agente en Puntarenas, *Fermin Tapia.*

CONDICIONES:

Vale la serie de 15 números... \$ 1-00
Número suelto 0-10
" atrasado 0-25

Comunicados y avisos se publicarán sumamente baratos.

Al que no sabe y no sabe que no sabe, déjalo.
Al que no sabe y sabe que no sabe, enséñalo.
Al que sabe y no sabe que sabe, instrúyelo.
Proverbio árabe.

Ferrocarril

En números anteriores, hemos procurado llamar la atención del Gobierno acerca de la urgente conveniencia de que haga efectiva la facultada de inspeccionar los trabajos y Administración de la vía férrea al Limón, según se la da el Contrato respectivo.

Del ejercicio de esta facultad, se derivarán, entre otras, dos ventajas de suma importancia: la primera, prevención de los defectos y corrección de ellos antes que produzcan el mal; y la segunda, empleo de jóvenes costarricenses que pronto aprenderán el hábil y seguro manejo de los trenes, dando al país garantía de seguridad y buen trato, y sustituyendo, con ventaja para todos, á los actuales negros inciviles é intratables.

Si el Poder Ejecutivo, como es de su deber, ejercita el derecho de inspección y al efecto nombra una persona competente, racional es pensar que á pesar de las inclemencias del tiempo, no se repetirán los acontecimientos aciagos que han tenido lugar en estos últimos tres meses; y que garantizados el comercio y la agricultura, el país todo disfrutará de abundancia, en vez de la penuria á que hoy se halla sujeto.

La lección ha sido muy dura. Esperamos que el patriotismo y la prudencia la hagan provechosa.

Nada de consideraciones individuales. La Compañía tiene la explotación por 99 años y no han transcurrido 10.

Exíjasele que cumpla, sea cual fuere el monto de los sacrificios y cuando haya fe en la estabilidad formal del servicio, el país se desarrollará en todos sentidos, el reembolso será inmediato y pingües utilidades lo seguirán.

GACETILIAS

FIESTAS DE ESPARTA.—Se celebrarán éstas durante los días 2, 3 y 4 del mes de febrero próximo.

La Comisión encargada de organizarlas, ha tenido la complacencia de dirigirnos fina invitación, y nosotros agradecemos sinceramente.

Buena oportunidad se presenta á los que deseen pasar unos días de alegre huelga, uniéndolo al paseo á Puntarenas con el recreo de las fiestas de la Candelaria, seguros de que las brisas del mar no les ofrecerán más solaz y bienestar que la cultura y buena voluntad de los espartanos.

Ojalá que los turistas aprovechen esta ocasión, ya que por el Norte ofrece dificultades invencibles el paseo al mar.

LADO CLEVELAND.

—Voto más alto y decisivo que el dado por el señor Presidente de los EE. UU., irá á dictar entre pocos días, en colaboración con el Gobierno del Salvador y los Delegados por Nicaragua, una Legación de Costa Rica, que, según dice *La República*, será compuesta de los señores Licdo. don Leonidas Pacheco, don Justo A. Fácio y don Alberto Pacheco, con el carácter de Ministro, Secretario y Attaché, respectivamente.

Veremos qué produce este nuevo sistema de arbitraje.

ALAJUELITA.—La fiesta religiosa de Esquipulas, tuvo verificativo antier, quizá con más concurrencia que en otras ocasiones.

El pueblo tuvo como huéspedes distinguidos á los señores Presidente de la República, Ministro de la Guerra y Gobernador de esta provincia.

Según informes, el señor don Zacarías Guerrero, acaudalado capitalista de aquel lugar, hizo cumplido obsequio á la Comitiva Oficial. Esta, que era poco numerosa, estuvo honrosamente acompañada durante el almuerzo, por doce ó catorce frailes.

Hubo una solemne misa que duró dos horas, incluyendo en ella, como es natural, un *docuente* sermón del Padre Chinchilla q' de seguro catequizó á los religiosos oyentes.

Deploramos la poca devoción de la

Romería Oficial que para el futuro bienestar de la Nación debió haberse hecho, por vía de penitencia, á pie y no á caballo como se hizo.

AL respetable y muy estimado don Alejo Jiménez, que hoy sufre falta de salud á la vez que varios de sus tiernos hijos, deseamos pronto y completo restablecimiento para que pueda cooperar con eficacia al de los pedazos de su alma á quienes igualmente lo deseamos.

NUESTROS amigos don Ramón Bustamante y don Darío Recalde han sido heridos de un modo terrible con la muerte de sus niños, preciosa esperanza de ambos.

Nosotros comprendemos lo inmenso de la pena que acongoja el alma de las familias que estimamos y suponemos á sus Jefes nos tengan como compañeros en su justísimo pesar.

EL Vice-Cónsul de Inglaterra, señor Taylor, murió antier en el Limón.

Dada la merecida reputación del señor Taylor, creemos que nuestro puerto del Atlántico ha sufrido una pérdida justamente deplorable, pérdida que recae contra la República toda.

Nosotros sentimos como es debido la desaparición de un funcionario honrado y culto y hacemos presente nuestro pesar.

NUESTRO estimado amigo el Ldo. don Máximo Fernández, fué favorecido con un nuevo estímulo para hacer el bien, en la personalidad de una *chiquitina* á la cual deseamos vida, desarrollo y porvenir feliz.

ERRATAS. En el "Campo Neutral" del número anterior de este periódico y en el artículo que lleva por epígrafe "Instituto de Cartago," se escaparon las siguientes:

Donde dice puentes de acero, debe leerse: puertas de acero y donde dice que hay entes menguados, debe leerse: que entes menguados, Conste.

LAS últimas funciones representadas por la Compañía Peyer, han dejado sumamente complacido á nuestro público.

Por ello, nuestra hoja, se complace en felicitar á la Empresa á la que desea éxito que siquiera corresponda al buen nombre de la Compañía y sobre todo á los muchos sacrificios hechos por ésta para satisfacer el justo reclamo de nuestra sociedad.

A PROPOSITO de la atención

que aquí se ha prestado á las indicaciones de la prensa, respecto al mucho trabajo y poca remuneración que recibe los individuos de las bandas militares, copiamos de *El Termómetro* n° 35, que se publica en la Antigua Guatemala, lo siguiente:

"El día de su cumpleaños, el General Reina Barrios obsequió \$7,000 para que fueran repartidos, según aptitudes, entre los distintos individuos de la Banda Marcial.—Tocó la mayor cantidad á los de San Marcos y la Antigua. Al amigo Porres le correspondieron \$100."

CON el más vivo interés, hemos leído en *La Patria* de ayer, la enérgica manifestación hecha por la apreciable señorita Paula Briceño B., relativamente á las injusticias que cometen en el ramo de la enseñanza al designar los puestos que á cada cual le fueran corresponden, según sus aptitudes.

Nosotros, aunque no somos partidarios del sistema de oposición, por razones que sería prolijo enumerar, no podemos menos que hacer elogio cumplido de las ideas emitidas por la señorita Briceño.

Ardua, muy ardua es la tarea del Magisterio y mucho más difícil, cuando hay que tropezar con Autoridades en la materia que supeditan los más triviales principios de justicia á ridículas consideraciones sociales ó al *modus vivendi* que las ha de conservar en su puesto.

No otros creemos que la Secretaria del ramo hará objeto de su atención: lo expuesto por la señorita Briceño y que le designará el puesto á que sus dotes la hacen acreedora.

CAMPO NEUTRAL

INSTITUTO DE CARTAGO

El Liceo de Costa Rica acaba de probar en los ejercicios del año próximo pasado, que ya no necesita Costa Rica para su Segunda Enseñanza, de profesores extranjeros; que el país tiene profesores nacionales que no mejoran los Estados de Centro América, ni Colombia, ni el Ecuador.

Y en efecto, exceptuando á dos ó tres profesores del Liceo, que poco se interesan por el adelanto de la juventud, que no siguieron los Programas Oficiales, sin duda por no trabajar mucho, sí puede asegurarse que todos cumplieron más ó menos con la confianza del Gobierno y de los padres de familia.

En absoluto no necesitamos ya, en la Segunda Enseñanza, del elemento extranjero, y aunque algunos de nuestros patriotas y personas ilusas de aquellas que sueñan con los alemanes y zuzos todavía, no encuentran nada bueno en nuestro país, nosotros les decimos que los hechos hablan más alto que la teoría.

No pretendemos decir con esto,

que mañana no se dé colocación ni aproveche la Nación los conocimientos de cualquier extranjero ilustrado y honorable; pero si creemos, que tratándose de la enseñanza primaria y secundaria, no necesitamos más que exigir mucho y pagar bien; maestros y profesores tiene el país.

Hagamos valer en primer término por el estímulo y por el mérito intrínseco nuestros elementos nacionales, para que ellos sean siempre nuestra Guardia de Honor; sólo así valdremos algún día algo en el exterior.

Dejemos la "idealidad amable" de que padecen muchos de nuestros compatriotas, fuera de nuestro ambiente, y á todos aquellos que creen que si el Profesor no es un francés, un alemán, un suizo, etc., los del país ni saben ni producen nada; ésto es o que tenemos que dejar, esa manía ridícula y torpe de abrir las puertas

á cualquier advenedizo y cerrarlas á los del país.

Una Nación sin criterio propio no vale nada; y sólo falta que esas personas de castillos ideales y extranjerizados que no hallan nada bueno en nuestro país, pidan al extranjero lo siguiente:

A Norte América, un Presidente de la Escuela Republicana-Democrática, Liberal genuino y ateo.

A Francia, un Ministro de Relaciones Exteriores, diplomático acabado.

A España un Catedrático de lenguas muertas y de Metafísica para Ministro de Instrucción Pública.

A Alemania un Ingeniero Militar de la Guerra.

A Rusia un hábil haciendista.

Y á Inglaterra un Comandante de Policía,—y así sucesivamente en todo; y como síntesis, hacer de Costa Rica una Colonia cosmopolita, en la cual los naturales no seamos más

que ilotas, diciendo á todo ¡sí señor!!

El extrajerismo nos ha invadido de tal manera, que muchas señoritas de la alta sociedad no han salido de su propiedad habitual porque todavía á los extranjeros no se les ha ocurrido.

¡Oh hasta cuándo pensaremos con cordura; hasta cuándo dejaremos de ser niños; hasta cuándo dejaremos las innovaciones estériles?

¡Maldita vanidad y maldita torpeza humana!!

La Nación tiene ya personas aptas en todos los ramos de la vida pública del país.

Seamos hospitalarios, pero ante todo busquemos para Jefes y empleados de alto rango en primer lugar al elemento distinguido del país, y, al lado de estos, si no hay personas aptas del país, coloquemos al extranjero ilustrado y honorable.

(Continuará.)

Repastos

En condiciones muy favorables se arriendan los famosos repastos de zarate de Guinea situados en San Mateo, que antes pertenecieron á los señores Jénkins.

Para más permenores, ocurrase á los actuales propietarios,
Juan R. Carazo.—Roberto Carazo A.
San José, 4 de enero de 96.

Billares

Se venden tres, al contado ó á pizo.

Cartago, 8 de enero de 1896.

Luis Pacheco

AVISO

THE PUNTARENAS SWAMP SWEEPING COMPANY.

Se convoca á todos los socios á una reunión extraordinaria que tendrá lugar en "Cóncavas" el 30 de febrero proximo, para tratar de la compra de los terrenos de don Ezequiel Gutiérrez entre Tárcoles y Herradura, comprendiendo el Pital.

Asimismo discutirá un segundo contrato con el Fait para suministrar 1.000 tucos de cedro á \$ 10 cada uno sin rayaduras.

EL PRESIDENTE.

Agencia
de funerales y circulación de
DOMINGO MORA

Esta Agencia se compromete á hacer entierros completos ó parte de ellos, tanto en San José como en provincias; puede proporcionar desde el ataúd hasta la bóveda.

Servicio á la orden á cualquiera hora del día y de la noche.

Calle Central Norte, N. 251—50 varas al norte de la Iglesia del Carmen.

Teléfono N.º 82.

Nota.—Se suplica consultar antes la tarifa, puesta á al alcance de las exigencias de todas las clases sociales.

Pasteleria de Paris
DE

SALAS & SALAZAR

Este famoso establecimiento tiene el gusto de ofrecer al público, magníficos queques, tosteles de todas clases, surtido completo en confituras y varios artículos nuevos y frescos, como ciruelas, pasas, dátiles, higos, etc.

También nos hacemos cargo de toda clase de trabajo de pastelería. Prontitud y esmero.

¡¡Id y os convenceréis!!

Sastrería de
RAMON CERDAS

Surtido completo de géneros de la mejor calidad.
Trabajo esmerado, al gusto de los parroquianos.
Exactitud en la entrega de las obras que sean encomendadas.
Precios módicos y corte á la última moda.

San José, 10 de enero de 1895.

Buen Negocio

Tengo recomendación de vender el galerón y solar que se hallan situados en el ángulo que forma la 1.ª Avenida y la Calle 24. El solar consta como de 1.000 varas cuadradas. La prosperidad y ensanche que por aquel lado está verificando la población, hacen cada vez más valiosa la propiedad que ahora anuncio.

Es una buena oportunidad par hacer un buen negocio.

JULIO CASTRO S.

San José, noviembre de 1895.

Ramón Conzález SOLANO

Ofrece sus servicios para desecar excusados, á razón de \$ 1-00 caad barril.

En casa de don Laureano Echandi, entrada de la calle del Zapote se le encontrará.

San José, 24 de Octubre de 1895.

Dinero á interés

A cincuenta varas al Oeste de la Botica del doctor Valverde se alquilan dos piezas, en el estado en que están, propias para bodegas, ó arrendadas para habitaciones con servicio interior; pago anticipado. En esta imprenta informarla.

Señoras Lavanderas

Muy señoras nuestras:

¿Quiéren ustedes un jabón de gran rendimiento; que resulte más económico siendo algo más caro que los corrientes en plaza y que no dañe las telas, ni vuestras divinas manos?—Sí!

Pues exigid la marca industrial de la FABRICA DE GIL, acreditada en todo el país.

¡ Guerra !

Sin cuartel hemos declarado á las manchas y demás desperfectos de de la ropa, para lo cual estamos á disposición de las personas que quieran favorecernos.

Traeremos y llevaremos la ropa.
Precios módicos.

Frente á la TIPOGRAFÍA LIBERAL se nos encontrará á toda hora del día.

San José, 11 de octubre de 1895.

Santiago Gamboa Jose Cantillo

15 de Setiembre

En este día abro nuevamente mi Galería Fotográfica Calle 18 Norte N.º 137

Está preparada para hacer verdaderas obras de arte

Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos decoraciones de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al Oleo, al Crayón, á la Acuarela, en Peneclana Marfil, etc., etc., á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

Francisco Valiente T.

TIPOGRAFIA LIBERAL

EL PABELLON LIBERAL

SEMIDIARIO DE LA MAÑANA

VALE EL N.º SUUELTO : 10 cs.

San José, domingo 19 de enero de 1896.

NUMERO 242

Se limpian Ropa

Y se arregla dejándola como nueva en la

Sastrería de Felix Guevara

Situada en la casa número 17, 5ª avenida.

Se ofrece exacto cumplimiento, y para comodidad de los parroquianos, hay un mensajero encargado de traer y llevar ropa.

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tenemos establecida en esta capital.

Se admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual:.....\$ 3 00.

San José, febrero de 1895.

Elisa F. de Durón.—Catalina J. Fournier.

Tintorería

La del infrascrito, situada al S. O. de Colegio Superior de Señoritas, ofrece al público puntualidad, esmero y baratura en sus trabajos: Ver y creer.

San José, 8 de noviembre de 1895.

Carlos Peralta.

Traslación

LA OFICINA de Victor Manuel Lizarr, se ha trasladado á la casa n.º, 472 Avenida Central, Oeste, ó sea frente á la casa de habitación de don Teófilo Alfaro.

Está también una de las Agencias d *El Pabellón Liberal*.

San José, 10 de setiembre de 1895.

Ezequiel Alvarez

Tiene sin disputa una de las mejores pulperías de la capital. Colocada en un punto magnífico, esquina opuesta á la Sureste del Mercado, y surtida de los licores, abarrotes y conservas más esquisitas. Allí se encuentra desde el aristocrático cognac hasta el republicano guaro.— Es aquello una verdadera Arca de Noé

Justo es hablar también de su tienda, colocada á un lado de la pulpería.— Está muy surtida y todo se vende á precios equitativos.

Nuevo Restaurante

Se ha abierto al público uno frente á EL AGUILA DE ORO en los bajos de la casa de la sucesión de don Juan Hernández.

Se reciben pensionistas á módico precio.

Las noches de función de teatro se servirán cenas á cualquier hora

El cocinero gozadela mejor reputación en el arte culinario.

San José, Junio 4 de 1895.

AVISO

Por cuanto el Poder Legislativo ha considerado el Contrato Zeledón-Keith, á los que tengan denuncias de dichos señores paralizados por oposición de dicho señor, ofrezco confidencialmente las gestiones precisas para que á sus denuncias se dé el curso que corresponde. Cito que la tarea no será laboriosa, porque no habrá abogado que se licencie que por un poco de dinero sacrifique la justicia y si alguno quisiera lo intentaré en forma á efecto de que se le aplique la ley.

San José, 16 de octubre de 1895.

Florencio Castro

EL PABELLON LIBERAL

Editor y Redactor,

FEDERICO G. SALAZAR

ADMINISTRACIÓN:

Calle 23, Norte. — Número 27.
Contigua al Teatro Variedades.

Repartidor y agente para avisos y suscripciones en las provincias del interior,
Domingo Mora.

Agente en Puntarenas, *Fernán Tapia.*

DOMINGUERA

Curiosa historia de un presidiario

Uno que asesina ladrones

Existe en las cárceles de Sesori un hombre como de sesenta y seis años de edad, todavía fuerte, nervudo, de estatura mediana y ágil, de ojos negros y vivos, cabeza grande, redonda y bien sostenida por un cuello asentado sobre anchos hombros.

Este individuo posee en alto grado, quien sabe bajo qué condiciones de su excepcional organismo, la monomanía homicida.

El hombre á quien estas líneas se refieren, ha dado muerte, poco más ó menos, á veinticinco ó treinta individuos; y, sin embargo, yo fallaría que es honrado, y así es querido y estimado en su pueblo natal.

Este hábil asesino; pero no quiero llamarle así, este útil ciudadano, vivía hace quince años en su pueblo, dedicado á los trabajos del campo: crisol de honradez y buenas costumbres, era querido y apreciado por su virtud.

Después de muchos años de trabajo y de ahorros, pudo ensanchar su pequeña hacienda y adquirió cuatro bestias mulares y tres yuntas de bueyes, con lo que se proponía levantar una cosechita de añil, que con sus hijos había preparado. Empezado el corte y beneficio del añil y cuando más empeñado se encontraba en su trabajo, he aquí que una mañana se encuentra con que le habían robado todos sus animales, juntamente con un tercio de tinta ya elaborado: aquel hombre casi se trastorna, ve la ruina inevitable de su familia, y cae en un abatimiento profundo. Los hijos buscan lo perdido, investigan por todas partes, y todo esfuerzo fué inútil para averiguar quiénes habían sido los ladrones, ni dónde estaba lo robado.

Después de algún tiempo, el padre recobró en parte su tranquilidad, y juró hacer guerra á muerte á todo ladrón. Un día salió de su casa, diciendo á su esposa que estaría ausente algún tiempo con motivo de un

negocio. Fué, y después de mucho trabajo pudo reunirse á una pandilla de ladrones: su obra estaba comenzada, su objeto era conocer á la gente que iba á perseguir. Por medio de ellos, tuvo noticia de que los ladrones de sus bestias habían sido unos dos muy famosos que habitaban en las orillas del Lempa, jurisdicción de Nuevo Edén. A los pocos días, nuestro hombre se había captado la confianza de la pandilla. Una noche invitó á dos de los más malvados para ir á asaltar un caserío; partieron, y cuando se habían separado una media legua de los compañeros, los mató, dando un balazo á uno y de puñaladas al otro.

Esa misma noche regresó á su casa después de doce días de ausencia.

Pasados tres días, dijo á su esposa que preparase algo de alimento, que había tenido noticias de sus bestias é iba á buscarlas; alistó su inseparable escopeta de dos cañones y partió. Habiéndose indagado el paradero de los dos famosos bandidos en un caserío, supo que hacía pocos días habían robado en un valle vecino en la hacienda de unos señores Portillo; salió al punto en su busca y los encontró jugando gallos en un lugar llamado "El Tramojo." Con admirable disimulo se informó del lugar donde vivían y del camino que para su regreso tenían que seguir.

Uno de los bandidos conoció al huésped y acercándose á él, le dió una fuerte palmada en el hombro diciéndole: ¿qué buscas tonto?—lo que solicitas no está por aquí. Ando sin rumbo contestó el viajero, buscando unos animales que he perdido.

Pues tienes buen olfato, por aquí hay muchos ladrones, y puede ser estén por estos lugares.

El bandido se retiró y habló en secreto con el compañero, proyectando matar á aquel hombre.

El viajero tomó algún alimento y emprendió su marcha; pero al solo perderse de vista, ocultóse dentro del monte, y fué á salir á un lugar mucho más distante, en donde esperó tranquilo. A poco rato asomaron los dos bandidos, andando á paso ligero, uno en pos de otro; y como á distancia de treinta pasos, nuestro hombre registró las chimineas de su escopeta, la tendió tranquilamente, hizo puntería al primero, sonó un disparo y cayó mortalmente herido en el vientre, el más delantero; el otro detiene el paso azorado, ve para todos lados, y como sobrecogido al ver caer á su compañero, vacila en socorrerle ó huir; en esta irreflexión tarda un momento, y al instante, déjase oír una segunda detonación.—el bandido se sintió vacilar sobre sus piernas y rodó en el polvo bañado en sangre. Nuestro buen asesino, corre á ellos y les pasa el pecho á cuchilladas.

Regresó á su casa satisfecho de su

obra; pero todos los del caserío sospecharon que el matador de aquellos dos bandoleros había sido aquel hombre extraño, que pocos momentos antes había estado almorzando en el valle.

La muerte de estos y de los dos anteriores, se propaló y comentó de mil maneras. La noticia puso en cuidado á la pandilla á que ellos pertenecían y resolvieron ir á asesinar al matador de sus amigos.

Veinte días después del último acontecimiento, una noche se presentaron en casa del misterioso matador de ladrones, quien vivía en el campo. A los golpes de las puertas de la casita, se levantaron él y sus dos hijos, armados de machetes, escopetas y un rifle que portaba el viejo; hacen fuego sobre la puerta, abren paso los bandidos y se hechan fuera de la casa. La riña fué sangrienta: el cabecilla montaba un caballo torcillo, y habiéndose echado sobre el viejo, éste se escurrió bajo las patas de la bestia, y saliendo al costado del jinete, le asestó un terciazo que lo hizo rodar sin sentido por el suelo, en donde lo cosió á puñaladas. La lucha continuó más ó menos dos horas, y los bandidos huyeron dejando tres muertos.

El viejo estaba herido en un hombro, y los dos hijos, el uno en un costado y el otro en una mano.

La justicia tomó parte en el asunto y puso preso á nuestro hombre, en lugar de premiarlo por el desaparecimiento de aquellos renombrados criminales.

Después de dos años de rigurosa prisión, recobró su libertad, pero la monomanía de matar ladrones se había arraigado más en su cerebro. Al mes de libertad, tuvo noticia de un ladrón famoso que andaba por los alrededores de Sensuntepeque; fué en su busca, lo atalayó tres días, y le dió muerte.

La justicia presumió quien era el matador; pero nadie le probó nada, ni lo persiguieron.

A esta fecha ya era hombre célebre y el terror de los grandes criminales; llovíanle denuncias contra mafiosos, y él, con tino y sagacidad admirables, iba exterminándolos, sin importarle la distancia, los peligros ni las dificultades. Todo ladrón que á mano armada moría, se suponía desde luego obra suya, y eso era lo cierto.

Un día tuvo noticia de un gran ladrón hondureño, renombrado por más de un título: marchó á su encuentro, lo esperó con santa paciencia 5 días en un camino por donde forzosamente tenía que pasar, al cabo de los cuales, vióle venir en medio de unos salineros, lo que le impidió hacer fuego por temor de herir á otro. Pero no se desalentó, esperó el regreso, y cuando volvió ya de su expedición, llevándose unas mulas de

las haciendas San Antonio y Managua, nuestro hombre, sin embargo de las dificultades para no errar una buena puntería, tanto por la distancia, como por regresar con los mismos fleteros de sal, no vaciló en hacerle fuego, cayendo en seguida atravezada de parte á parte la cabeza por la bala. Los salineros llenos de miedo huyeron, dejando abandonado el cadáver de aquel mal compañero.

Los habitantes de aquellos lugares descansaban del pillaje: los más famosos ladrones habían muerto y otros habían huído.

A esa fecha hizo su apareamiento en la arena criminal el renombrado Salvador Chigoyen: nuestro viejo maniaco fué en su busca para matarle; pero Chigoyen advertido á tiempo huyó á Honduras, escapando así de su terrible mano.

Hace unos veinticinco meses fué nuevamente asaltado el viejo matador en su propia casa por cinco ladrones: tres murieron en la lucha, y los otros dos perecieron á sus manos nueve días después: el viejo les siguió la pista y les arrancó la vida del mismo modo que á todos los anteriores. Por la muerte de los tres primeros, la autoridad le siguió un proceso, y se encuentra actualmente en la cárcel. Todas las poblaciones de Estanzuelas, Nuevo Edén, San Luis de la Reina y Sesori, sienten la prisión del diestro matador, porque se han plagado nuevamente de ladrones aquellos lugares.

La vida no le es tan pesada al preso, es muy querido, y de todas partes le hacen obsequios á él y á su familia, así como todos se interesan por su libertad.

Tendrá el lector curiosidad de saber el nombre del protagonista de esta historia? Pues se llama Máximo Calderón.

Reportar en viaje.

(Del Diario de San Salvador)

SECCION EDITORIAL

LAUDO CLEVELAND

Con sorpresa vimos en nuestro colega *La República*, la noticia de haber sido nombrada una Comisión para ir al Salvador, representando al Gobierno de Costa Rica, con el objeto de tratar allí, bajo la mediación del señor Presidente de aquella República hermana, el modo más propio de poner término á la añeja y enojosa cuestión de límites con Nicaragua.

Decimos con sorpresa, porque creemos que esa noticia debió dárnosla *La Gaceta Oficial*, y no comprendemos cuál sea el motivo por qué ese órgano ha guardado silencio á este respecto.

Ayer, en nuestro colega *La Repú-*

Ulica, aparece como editorial una exposición de motivos, que á juicio del escritor justifica la aquiescencia del Gobierno á la indicación del bien intencionado Señor Presidente del Salvador. En asunto de tanta gravedad, debemos ser explícitos.

Creemos que por el decoro de la Nación y por el merecido respeto al señor Presidente de los Estados Unidos de América, Costa Rica y Nicaragua deben sostener y acatar el fallo arbitral.

Creemos que si el objeto de la Conferencia en el Salvador es alternar el LAUDO CLEVELAND, el Poder Ejecutivo de Costa Rica, según la Constitución, debe ser autorizado al efecto por el Congreso.

Creemos que dado este caso—que no juzgamos racional—el llamado para la representación de Costa Rica, sería el señor Licdo. don Pedro Pérez Zeledón y no el señor Licdo. Pacheco, por mucho que sea su mérito como Abogado y su ilustración como Jurisconsulto, y que tenemos muchos costarricenses genuinos para el puesto de Secretario de esa legación, con ventaja indiscutible sobre el señor Facio.

Nosotros pensamos que el muy loable propósito del señor Presidente del Salvador debe ser mirado con reserva, por cuanto es posible nos prive de la fuerza moral del "Laudo Cleveland," sin darnos en cambio ventaja alguna práctica y si la posibilidad de una complicación centro-americana.

GACETILLAS

EN la Sección de Comunicados de *El Diarito*, correspondiente al 17 de los corrientes, hemos leído un artículo que con el epígrafe de "Así se Hace," denuncia como ilegales los procedimientos empleados en el Instituto de Cartago, para hacer Bachilleres en pocos días.

Dejamos la palabra al colega:

"Conocemos alumnos que habiendo estado el año antepasado en el Curso Preparatorio en el Liceo, se fueron el año pasado al Colegio de Cartago y allá ¡qué escándalo! fueron al tercer año. ¿Habrás visto mayor desorden? Y lo que es peor, esos alumnos bajo las consideraciones del Director eran de los primeros y quedaron sobresalientes en los exámenes de fin de año. Ahora sabemos que esos jóvenes vienen al 4º año del Liceo y con su respectivo

pasaporte, que quiere decir **alguno apto para ser Bachiller al año entrante.**"

Ya que la Inspección General de Enseñanza no ha parado mientes, en semejante desbarajuste, bueno es que la Secretaría del ramo dicte las disposiciones del caso para evitar tales abusos. De otro modo, las máquinas de hacer Bachilleres sin patente limpia, seguirán dando gato por liebre.

El negocio es pingüe para que deje de ser explotado por los marcaderes de mala ley.

Con datos fehacientes nos ocuparemos en breve, fundamentalmente, de tan importante asunto.

PARECE que el Secretario del Juzgado del Crimen está empeñado en hacernos Jurados.

En *La Gaceta Oficial*, apareció publicada la lista de los nombrados por la Municipalidad del Cantón Central de esta provincia y en ella el nombre de "Federico Salazar," que no es el nuestro; pues desde muchos años atrás, como funcionarios públicos y como periodistas, somos conocidos, oficialmente, con nuestro nombre propio "Federico G. Salazar".

El señor don Blas Alvarez, nos presentó una papeleta de citación para un Jurado, dirigida á Federico Salazar y le manifestamos no ser nosotros, sino un buen sujeto, carpintero, que vive en el Distrito del Hospital.

Esto pasó ante testigos.

Al día siguiente, el mismo señor Alvarez, nos presentó otra papeleta de citación, dirigida á Federico G. Salazar.—¿Quién autorizó al Secretario del Juzgado del Crimen para alterar el nombramiento de la Municipalidad?

¿Constituirá una suplantación este hecho?

Júzguelo la Autoridad respectiva.

CAMPO NEUTRAL

FERROCARRIL AL PACIFICO.

¿Cuál será de los Ingenieros costarricenses, el Ingeniero en Jefe; el Ingeniero titular; el Ingeniero técnico, que encabezará la Comisión que pronto saldrá á hacer los estudios preliminares y localización definitiva del Ferrocarril al Pacífico?

Más de cuatro Ingenieros Civiles titulares y costarricense, tiene la Nación, dignos de toda confianza por su ilustración y talento.

¿Cuál de todos ellos será el Jefe técnico de esta Comisión?

Esperamos que de lo bueno, se busque lo mejor; pues, estos estudios no deben confiarse sino á una persona seria é ilustrada.

No basta decir yo he trabajado á las órdenes de Mr. Keith doce ó catorce años; los estudios de una línea de Ferrocarril, exigen fuera de la práctica, gran caudal de conocimientos científicos.

Estos conocimientos científicos, no se adquieren con sólo saber manejar, mecánicamente, el tránsito y el nivel.

El Ingeniero en Jefe de una línea de Ferrocarril, debe ser Ingeniero titular en toda forma; pues, no sólo necesita saber Topografía, sino también Mecánica Racional y Resistencia de Materiales; Geometría Analítica y Descriptiva, Cálculo Diferencial é Integral etc., etc., etc.

Los auxiliares pueden ser Agrimensores inteligentes é ilustrados; el Ingeniero en Jefe, necesita muchas condiciones especiales: energía, talento, ilustración nada común, honradez á toda prueba y patriotismo.

A nosotros nos parece, que entre los Ingenieros del país, ninguno mejor que don Luis Matamoros merece tal puesto; pues, este señor es el que más se acerca á lo que necesitamos.

Esperamos, pues, que el Gobierno nombre dicha Comisión, escogiendo entre lo bueno lo mejor.

Como el Ferrocarril al Pacífico será un Obra netamente Nacional, costarricense; deseamos también, que los empleados, Ingeniero en Jefe y Agrimensores auxiliares, sean todos costarricenses, con mayor razón cuando el país cuenta con un Cuerpo de Ingenieros y Agrimensores que dan nombre á la Nación.

Lo primero es lo primero; aprovechar los elementos Nacionales, por deber y por patriotismo.

El costarricense en general trabaja por el progreso de la Nación; por su hogar, por su familia y por su interés propio.

El extranjero, si no es un mercenario y un adulator mezquino y servil, que es lo más general entre los empleados; es cuando más un hom-

bre indiferente y sin calor para el progreso del país.

Hemos sido y somos partidarios del elemento extranjero y no sólo lo aceptamos sino que creemos debe solicitarse, cuando se carezca en el país de las luces que él representa.

X.

TALAMANCA

Dato histórico

Creemos que todavía está en tela de juicio el sitio exacto en donde se fundó por Diego de Sojo, el 10 de octubre de 1605, la ciudad de Santiago de Talamanca, y me parece llegada la acasión de esclarecer ese punto geográfico-histórico de nuestro territorio meridional.

Con ese motivo ruego por la presente á nuestros hombres de historia patria, se diguen de dar su opinión acerca de dicho asunto, en el cual, si fuese preciso, terciaría yo en su oportunidad.

San Bernardo de Talamanca,
30 de diciembre de 1895.

Alejo Marin J.

Repastos

En condiciones muy favorables se arriendan los famosos repastos de zacate de Guinea situados en San Mateo, que antes pertenecieron á los señores Jénkins.

Para más pormenores, ocúrrase á los actuales propietarios,
Juan R. Carazo.—Roberto Carazo A.
San José, 4 de enero de 96.

Billares

Ofrezco en venta tres, al contado

Cartago, 8 de enero de 1896.

Luis Pacheco

Fiestas Fiestas!

Acabo de recibir una gran cantidad de máscaras de todas clases y precios, globos, desde cincuenta centavos hasta cinco pesos; juegos artificiales variados; faroles de papel de toda clase, é infinidad de juguetes.

De venta en EL AGUILA DE ORO.
San José Noviembre 22 de 1895.

JENARO CASTRO MÉNDEZ.

Agencia
de funerales y circulación de
DOMINGO VERA

Esta Agencia se compromete á hacer entierros completos ó parte de ellos, tanto en San José como en provincias; puede proporcionar desde el ataúd hasta la bóveda.

Servicio á la noche á cualquiera hora del día y de noche.

Calle Central Norte, N. 251—50 varas al norte de la Iglesia del Carmen.

Teléfono N.º 82.

Nota.—Se sugiere consultar antes la tarifa, puesta á al alcance de las exigencias de todas las clases sociales.

Pasteleria de Paris
DE

SALAS & SALAZAR

Este famoso establecimiento tiene el gusto de ofrecer al público, magníficos queques, tosteles de todas clases, surtido completo en confituras y varios artículos nuevos y frescos, como ciruelas, pasas, dátiles, higos, etc.

También nos hacemos cargo de toda clase de trabajo de pastelería. Prontitud y esmero.

¡¡Id y os convenceréis!!

Sastrería de
RAMON CERDA

Surtido completo de géneros de la mejor calidad.
Trabajo esmerado, al gusto de los parroquianos.
Exactitud en la entrega de las obras que sean encomendadas.
Precios módicos y corte á la última moda.

San José, 10 de enero de 1895.

Buen Negocio

Tengo recomendación de vender el galerón y solar que se hallan situados en el ángulo que forma la 1.ª Avenida y la Calle 24. El solar consta como de 1.000 varas cuadradas. La prosperidad y ensanche que por aquel lado está verificando la población, hacen cada vez más valiosa la propiedad que ahora anuncio.

Es una buena oportunidad par hacer un buen negocio.

JULIO CASTRO S.

San José, noviembre de 1895.

Ramón González SOLANO

Ofrece sus servicios para desecar excusados, á razón de \$ 1.00 cada barril.

En casa de don Laureano Echandi, entrada de la calle del Zapote se le encontrará.

San José, 24 de Octubre de 1895.

Dinero á interés

A cincuenta varas al Oeste de la Poblica del doctor Valverde se añulan dos piezas, en el estado en que están, propias para bodegas, ó arrendadas para habitaciones con servicio interior; pago anticipado. En esta imprenta informarán.

Señoras Lavanderas

Muy señoras nuestras:
¿Quiéren ustedes un jabón de gran rendimiento; que resulte más económico siendo algo más caro que los corrientes en plaza; y que no dañe las telas, ni vuestras divinas manos?—Sí?

Pues exigid la marca industrial de la FABRICA DE GIL, acreditada en todo el país.

¡Guerra!

Sin cuartel hemos declarado á las manchas y demás desperfectos de de la ropa, para lo cual estamos á disposición de las personas que quieran favorecernos.

Traeremos y llevaremos la ropa.
Precios módicos.

Frente á la TIPOGRAFÍA LIBERAL se nos encontrará á toda hora del día.

San José, 11 de octubre de 1895.

Santiago Gamboa Jose Cantillo

15 de Setiembre

En este día abro nuevamente mi Galería Fotográfica Calle 18 Norte N.º 137

Está preparada para hacer verdaderas obras de arte
Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos decoraciones de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al Oleo, al Crayón, á la Acuarela, en Porcelana Marfil, etc., etc., á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

Francisco ValienteT.

TIPOGRAFIA LIBERAL